

DIARIO MERCANTIL

DE CADIZ,

DEL LUNES 14 DE FEBRERO DE 1820.

SAN VALENTIN, PRESBÍTERO.

El Jubileo de las XL. horas está en la Real Capilla del Pópulo, dorado por un devoto. Se manifiesta á las 7 de la mañana, y se oculta á las 5 de la tarde.

Afecciones Astronómicas de hoy.

Sale el Sol á las 6 h. y 40', y se oculta á las 5 h. y 20'. Debe señalarse el Relox al medio dia verdadero 12 h. 14' 35"

Afecciones Meteorológicas de ántes de ayer.

Épocas del dia.	Barómet.	Termómet.	Vientos.	Atmósfera.
A las 9 de la M.	30, 2, 38	49,° 5	N.	Claro.
A las 12 del D.	30, 2, 26	56, 5	NO.	id.
A las 6 de la T.	30, 1, 64	56, 0	NNO.	id.

Mareas en esta Bahía.

1.a Alta mar á las 2 h. 15' Mad. 2.a Alta mar á las 3 h. 36' Tard.
1.a Baja mar á las 3 h. 26' Mañ. 2.a Baja mar á las 8 h. 45' Noch.

ORDEN DE LA PLAZA.

General de dia: el brigadier D. Tomás Retortillo. — Coronel de dia: D. José Olea. — Teniente-coronel de dia: D. Joaquín Olivarry. — Parada: Provincial de Sevilla. — Ronda: América.

El Escmo. Sr. Capitan-general de Extremadura me ha pasado el siguiente oficio. — Habiéndose visto y fallado en Consejo de Guerra de oficiales generales, celebrado en esta Plaza en el dia 27 de este mes el proceso, formado al subteniente del regimiento de infantería de América D. Benito de Amores, por el lance ocurrido en la villa de Torija la tarde del 31 de Octubre del año de 1818, marchando comisionado á vanguardia de su regimiento para el pedido y percibo de los utensilios de su cuerpo, con un paisano que dijo ser el Alcalde; ha determinado el Consejo, que por no justificare en forma el paisano José Moreno los puntos esenciales propuestos en la acusacion, sea el subteniente D. Benito Amores puesto en libertad, sirviéndole el largo arresto que

ha sufrido por castigo correccional de las expresiones feas que profirió en el lance, de las cuales se astendrá en lo sucesivo; pero sin que de ello se le ponga nota alguna ni le impidan los procedimientos de la presente causa para los asensos de su carrera. Lo que participo á V. E. para los efectos preventivos en el art. 23 trat. 8.^o tit. 6.^o de las Reales ordenanzas. Badajoz 28 de Enero de 1820. Y lo traslado á V. S. para su conocimiento y demás efectos correspondientes. Dios guarde á V. S. muchos años. Puerto de Sta. María 10 de Febrero de 1820.

Manuel Freyre — Sr. Gobernador interino de Cádiz.

Al Sr. Diego Garay por el buen desempeño de la tragedia Oscar.

SONETO.

De un zeloso furor Oscar llevado

Rompe de la amistad el lazo estrecho,

Al caro amigo traspasando el pecho

A vista de Fillan el hijo amado.

El tierno infante, de Malvina al lado

Dice, al mirarlo, en lágrimas desecho:

Él le mató; y Oscar en su despecho

Reconoce el acero ensangrentado.

To fui, yo he sido, exclama, y en su seno

Hunde el hierro cruel: la sangre salta...

Oscar qué has hecho!... ¡O Dios! El triste espíra.

Cae la cortina, y de temores lleno

Pálpita el corazón. La escena falta,

Mas no el terror que su verdad inspira.

Remitido.

NOTICIAS Y VARIEDADES.

Según cálculos exactos el gobierno ruso mantiene más de 12.000 jóvenes de ambos sexos en diferentes establecimientos de educación, rusos y polacos.

— Un sajon llamado Meinceke ha descubierto un nuevo método de iluminación por medio de la luz eléctrica, ayudada del aire artificial encerrado en unos tubos de vidrio. Como las chispas eléctricas se propagan hasta lo infinito, quizá se dará en el modo de producir con ellas una luz permanente, lo cual no repugna a las leyes de la física.

— El librero Brockham, de Leipsick, ha emprendido una gran edición de las obras de D. Pedro Calderón de la Barca en su idioma original. Esta edición no comprenderá los autos sacramentales; formará 8 volúmenes, en dozavo, y en ella se seguirá la ortografía sancionada por la Academia española en 1792. Mr. Keil, humanista sajon, versado en la lengua española, cuidará de la impresión, la cual irá adornada con el retrato del autor, grabada en París por Compé.

— Las universidades de Suecia se hallan en el dia en el estado mas

floriente. Todos los establecimientos del reyno, destinados á la educación clásica, cuentan 3.485 discípulos, y consumen una renta anual de 150.000 duros, cuya mayor parte se invierte en la manutención de los estudiantes pobres.

—Un peluquero de Paris ha compuesto una pomada llamada mexicana, cuya base segun dice el erudito prospecto, es una sustancia oleaginosa, producción del reyno de Méjico, y dotada de todas las virtudes que puede fortificar, suavizar, hermosear y conservar el cabello. Todos convienen en que este gran descubrimiento es sumamente provechoso al bolsillo de monsieur su autor.

—Los directores de la casa de moneda de Constantinopla, condenados á muerte últimamente habían sustraído diez millones de duros en el espacio de cuatro años. Habilidad es menester tener para robar tanto en tan poco tiempo!

—Ha llegado á París un español incombustible. (Bueno sugerido para condenado.)

—El distinguido latínista Gueroult, conocido por su traducción francesa de los fragmentos escogidos de Plaio, sacaba de publicar el año de las oraciones escogidas de Ciceron, de la cual hacían los inteligen-tes los mayores elogios.

—El alemán Shortman, habitante del gran Dueado de Baden, ha inventado un instrumento musical, que si duda causará mucha sensación á los aficionados. En este instrumento se hallan reunidos en toda su fuerza y pureza los sonidos de la carmonica, del clarinete, de la trompa, del oboe y del violin. Se toca con teclas, pero lo que produce el sonido son unas varitas de madera quemada puesta en vibración por el aire.

—Se cuentan en Portugal cincuenta y cinco escuelas lancasterianas. A fines de Octubre había en ellas 2630 discípulos, y entre ellos muchos militares. Las escuelas lancasterianas de Dinamarca se han puesto por orden superior bajo la dirección del capitán de artillería Abrahamson, el qual ha visitado una parte de la Europa con el único abjeto de instruirse en todo lo relativo á esta enseñanza.

C O M E R C I O.—*Vales Reales.*

—**Dia 6**—(Sin curso por ser festivo)

—**Año 1811**—(soñuM 32 lo 30q) (según se dice en el decreto)

—**Año 1812**—(español) **Barcelona 29 de Enero.**

—Los Sres. Directores generales de Rentas con fecha de 17 del corriente dicen al Sr. Intendente general de este ejército y principado lo siguiente:

—Por el Ministerio de Hacienda con fecha 28 de Diciembre último se nos ha comunicado la Real orden que sigue:

—Escmo. Sr.—El Rey conforme con el papel de V. E. y VV. SS. de 5 del corriente relativo á las dudas consultadas por el Intendente de Catalu-

ña à consecuencia de la órden de 9 de Setiembre último por la cual se mando que en las aduanas de la frontera no se despacharan géneros extranjeros sin presentar los certificados de los cónsules de España que acrediten su procedencia ; se ha servido declarar S. M. que ni por los géneros extranjeros existentes ya en los almacenes así como ni por las máquinas se exijan certificados de los cónsules ; y en cuanto à los ganados y semillas que se introduzcan de pueblos mas acá de donde se hallen los cónsules, ha resuelto S. M. que se admitan con atestados de las justicias de los referidos pueblos, pero de ningún modo los géneros y demás efectos, los cuales deberán traer precisamente certificados de los cónsules. Comunicolo à V. E. y VV. SS. de Real orden para su cumplimiento." — Y la insertamos á V. S. para el mismo fin. Lo que se noticia al público para su gobierno.

No habiéndose presentado Petrola Juana Diaz, conocida por Juana Isasi, ni Sebastian Guitian para hacerles saber el decreto del Sr. Juez Civil, según el anuncio d^e 29 de Enero último, se les avisa y cierra por medio del presente (mediante no ser habidos) para que dentro de segundo dia comparezcan ante el teniente alguacil mayor de la Real justicia à dicho efecto : y pasado el término sin haberlo hecho, se procederá al aprecio y venta en la moneda de la ropa y colecciones de ambos en conformidad del otro decreto del Sr. Juez para sacar su producto pagar à Lorenzo Jimenez, mayoral del coche en que los leonajó de Madrid al Puerto de Santa Maria. Cádiz 12 de Febrero de 1820. — Aviso. — La persona que hubiese hallado una llave de relox de oro y mosayco, que se perdió en la tarde del 12 desde la calle del Fideo siguiendo por la plazuela de S. Francisco, calle de idem, de S. Agustín, Nueva, plazuela de S. Juan de Dios hasta el cuartel de S. Roque, se servirá entregarla en la imprenta de este Periódico, donde se darán mas señas y el hallazgo.

TEATRO. — *El médico por fuerza (comedia en 3 actos.)* — *El Zapateado* (que bailará por primera vez la Sra. María del Rosario Palacio, de edad de diez años.) — *Los molineros* (baile cómico de la composición del Sr. Pauillet.) — *El hablador* (sainete.) — A las cuatro y media.

El triunfo del amor y la amistad (com. en 3 actos.) — *Un Año de la ópera la italiana en Argel* (por el Sr. Muñoz.) — *La lavandera de Leiback* (baile grotesco.) — *La beata habladora* (sainete.) — A las 7½. Entrada de ayer tarde: Boletines 627. — Producto para la empresa 12707 rva. y 24 mrs. — Idem por la noche: Boletines 834. — Producto para la empresa 5225 rva. — En la imprenta Gaditana de Picardo, calle de la Carne núm. 186.